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天暖水浸缺貨 桃花料貴兩成
劍蘭百合菊花供應多 價格下跌更抵買

透過李波事件看「一國兩制」新情況

被炒得沸沸揚揚的李波「失蹤」事件真相已初步顯
現：一是李波並不是被內地公安「越境執法」，從香港
「綁架」到內地的，而是他「採取自己的方式返回內
地，配合有關方面調查」；二是李波的親筆信告訴家人
目前「情況良好」；三是當初報警稱丈夫「失蹤」的李
太已到警署銷案。儘管目前還有一些細節尚不清楚，還
有待調查澄清，但事實的輪廓清晰可辨。就是這樣一件
港人赴內地配合有關方面調查的事情，卻被反對派和某
些不良媒體推演出許多「故事」，繼而有人到中聯辦門
口「示威」，要求「放人」；有人在立法會大聲叫嚷，
污衊內地公安；有人頻頻製造話題和事端，攻擊基本法
和「一國兩制」，讓人匪夷所思。
前不久，國家主席習近平在接見赴京述職的特首梁振
英時指出，「一國兩制」在香港的實踐遇到了一些新情
況。透過李波事件，人們可以看到這些「新情況」已經
到了十分嚴重的程度，如果香港各界對此缺乏警覺，則
「亂港」事件會層出不窮，港人將時時處於被謠言迷
惑、被惡人「綁架」、被恐慌「擄劫」的境地。

「亂港」勢力的能量不可低估
不妨先梳理一下反對派造謠生事的邏輯。此事前期的

基本事實是：李波去年12月30日「失蹤」，其妻表示
接到李波早前從深圳打來的電話，但他的回鄉證留在家
中，警方沒有李波近日離境進入內地的記錄。
反對派根據以上信息進行了一番「有罪推定」。第一

步推理出內地公安「越境執法」，李波被秘密抓走了；
第二步推理出李波「被失蹤恐變被自殺」；第三步推理
出「中共在港濫施暴力、製造紅色恐怖」，違反基本法
和「一國兩制」；第四步是將「失蹤」事件和「一地兩
檢」聯繫起來。反對派議員李卓人稱：「即使沒有『一
地兩檢』，內地公安都可越境在港執法，完全破壞『一
國兩制』，一旦落實高鐵『一地兩檢』，有關行為更可
合法地進行。」這個推理實現了三個大「飛躍」：一是
無中生有，把推理出的一種「可能」，說成是已經發生
的「事實」；二是小題大做，把個案的細節上升到違反
「一國兩制」的高度；三是借題發揮，讓「失蹤」事件
對接「一地兩檢」，為抵制「一地兩檢」找到了所謂
「依據」。
反對派的「有罪推定」非常嚇人，但事實終歸是事

實，李波的親筆信表明，他並沒有被內地公安越境「綁
架」，據此推演出的所有結論都不能成立。反對派試圖
離間香港和內地關係的一招「妙棋」，最終變成了一着

「臭棋」。儘管反對派利用李波事件抹黑「一國兩制」
的圖謀破產了，但不排除今後還會利用「王波」、「張
波」事件做文章。他們的目標是不變的，就是拒絕全面
準確地實踐「一國兩制」，可以變的只是炒作的由頭。
透過李波事件可以看出，「亂港」勢力已經形成，且能
量不小，市民稍有不慎，就會被這股勢力蒙蔽、欺騙、
劫持，難辨真偽，成為他們的「炮灰」，這是香港長治
久安的巨大隱患。

「港式言論自由」正在衝擊國家安全
李波是銅鑼灣書店的負責人，這個書店號稱「政治書

籍最全」，幾乎專門出版、銷售與內地有關的政治書
籍。那麼，有必要再審視一下香港政治書籍的現狀。
香港擁有言論自由、出版自由，這是受基本法保護

的。但世界上任何國家的法律對「自由」的定義都有一
個基本前提：不得侵犯他人的合法權益。而香港的一些
政治書籍已經、或正在推翻這一前提。有的惡意編造事
實，構成了對他人名譽權的嚴重侵犯；有的對國家的重
大事件進行「想當然」的解讀，故意誤導讀者；有的對
內地實行的社會主義制度有意醜化、惡毒攻擊，扣上
「封建專制」的帽子；有的捕風捉影，妄加猜測，離間
香港和內地的關係。隨着近年內地來港遊客的增多，這
些書籍通過各種渠道流進內地，成為一些政治謠言的源
頭，正在衝擊國家安全和社會穩定，也影響了內地和香
港的關係。銅鑼灣書店就是這類政治書籍的源頭之一。
「港式言論自由」給「一國兩制」在香港的實踐出

了難題。這些政治書籍侵犯他人名譽權怎麼處理？中央
和內地省份均支持香港實行資本主義制度，從不說三道
四，香港一些人卻對內地的社會主義制度肆意醜化，甚

至惡毒攻擊，如何處理？不得不承認，「港式言論自
由」正在衝擊國家安全。
香港是中國的一個特別行政區，香港與中國內地的關

係，不是國與國的關係，也不同於台灣與大陸的關係。
在香港，如果只講「兩制」、不講「一國」，只講自
由、不講法治，只講香港利益、不講國家利益，那麼，
香港和內地就會越來越走向對立，這個危險不可不察。

「不走樣、不變形」任重道遠
習主席指出，香港要全面準確地實踐「一國兩制」，

確保不走樣、不變形。從李波事件可以看出，「不走
樣、不變形」任重道遠。
「一國兩制」為什麼沒有表述為「兩制一國」？就是

因為「一國」是前提、是根本 、是基礎。沒有「一
國」，「兩制」就是無源之水、無本之木。確保「不走
樣、不變形」，必須把「一國」放在第一位。但是，反
對派處心積慮地挑戰「一國兩制」原則，尋找各種可能
的機會抹黑「一國兩制」。普選方案是依據基本法和全
國人大「8·31」決定制定的，於法有據，他們卻提出
沒有任何法律依據的主張，試圖脫離法制軌道而另搞一
套，不滿足他們的要求，他們就扼殺了政改方案；「一
地兩檢」是兩地合作的新模式，正在探索之中，他們卻
解讀為「內地公安屠城的木馬」，聲稱「一站失守，便
全城失守」，以這種嚇人的說辭糊弄民眾；特首任命李
國章為港大校委會主席，所有程序合法合規，並無越權
之舉，他們卻遊行反對，製造混亂。而此次李波「失
蹤」的事件更是將惡意炒作的「聲音」做到了極致。這
些現象提示港人，全面準確地實踐「一國兩制」並非易
事，前面的路會充滿坎坷，港人須有足夠的思想準備。

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 上海市政協常委

一件據說有港人赴內地配合有關方面調查的事情，被反對派炒作成內地公安
「越境執法」、違反基本法和「一國兩制」的轟動事件。透過這個事件可以看
出，「亂港」勢力的能量不可低估，製造政治恐慌的行為隨時會有，抹黑「一
國兩制」的動機非常惡毒，「港式言論自由」正在衝擊國家安全；確保「一國
兩制」不走樣、不變形任重道遠。香港繁榮穩定的道路充滿坎坷，港人須有足
夠的思想準備。

屠 海 鳴

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）剛送別聖誕節長假
期，尚有一個月時間農曆新年便接踵而來，不少市民
都打算購買年花取個好意頭。「桃花大王」劉海濤表
示，早前華南地區水浸及天氣提早回暖，部分行家的
桃花已經盛開，故猴年桃花數量將較以往減少10%至
20%，價格因而上升。以3呎高的桃花為例，今年售價
為380元至430元1枝，按年上升20%。不過他稱，其
他年花如劍蘭、百合及菊花因為供應量多，如劍蘭較
去年多20萬枝，價格相應下跌，笑言市民有多個選擇
購買年花。

猴年農曆新年即將來到，花
農都密鑼緊鼓作準備，惜

近期天氣變幻無常且較以往為
暖，致部分年花提早盛開，花農
大呼頭痛。往年成功控制桃花在
過年期間盛放的「桃花大王」劉
海濤稱，部分行家的桃花及蘭花
已提早盛放，紛紛向他請教如何
「保鮮」，加上早前華南地區水
浸致內地供港桃花收成大減
60%，但本港對桃花需求較大，
預料猴年桃花售價按年上升
20%。

蘭花增20萬枝跌價逾半
他續說，今年桃花花身較為大
顆，但受天氣回暖影響，花色及
花質會較以往差，期望未來一個
月天氣良好，便能維持一定的供
應量。劉海濤補充，雖然桃花數
量減少，但是其他年花如劍蘭、
百合及菊花等，供應量按年上
升，如劍蘭今年增多20萬枝、百
合增多10萬枝，連帶影響價格下
跌，如去年劍蘭售25元1枝，今
年跌至15元1枝；蘭花去年售70
元1枝，今年售30元1枝，直言
非常「抵買」。
除了年花以外，市民過年也希

望與家人共聚天倫，度過年尾與
年首。新鴻基發展董事馮秀炎表
示，剛過去的聖誕節觀塘apm商
場人流及生意均按年上升10%，
而即將到來的農曆年商場內餐飲
訂位已幾近爆滿，再加上商場內
會增設年宵市集，預料商場人流
及生意會有兩位數字的增長。她
續說，港人趁着長假期外遊的情
況將會愈來愈多，但認為市民仍
會依照傳統習俗，在農曆新年留
港與家人同聚，料仍有部分港人
留港消費。

apm人流料增兩位數字
她認為，過去10年香港零售市
道是黃金時代，但隨着消費模式
及市場轉變，香港零售商不能再
「飯來張口」，而是要求變，如
提供售後服務及網上購物優惠
等，與時並進。馮秀炎稱，今年
商場的年宵市集新增網站購物環
節，如賀年食品、小家電及時款
配飾等低至1折發售，如以538
元出售原價5,380元的五星級酒
店團年8人晚宴1席；15元1個
的風筒及捲髮器(原價150元)及
15元1個的充電器(原價150元)
等。
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香港文匯報訊
（記者 馮健文）雖
然近月訪港旅客人
數持續下跌，但過
去10年尤其是來自
內地的訪港旅客急
劇增加，卻令部分
港人感到生活備受
影響。香港理工大
學獲特區政府中央
政策組資助，就旅

遊業對本港社會的可持續發展進行研究，
訪問逾1,800名港人，發現近75%受訪者
認同向旅客徵收每人每日1元至50元稅
款。負責調查學者指出，向旅客徵收稅款
是非常複雜問題，亦不易實現，但所得款
項可用於本港各方面發展，對社區應有所
幫助。
理大酒店及旅遊業管理學院教授邱漢琴

昨日出席香港總商會零售及旅遊委員會午
餐會，以「本港作為旅遊目的地的社會可
持續發展」為題發表演說。她指出，訪港
內地旅客近年激增，雖然對本港帶來很大
經濟效益，但卻對社會造成不少影響，例
如樓價及物價急升，公共資源被旅客過分
佔用，旅客和港人之間的文化衝突，亦令
到很多本地居民的日常生活受到滋擾。
為了解港人對本港旅遊業發展的看法，

邱漢琴及其團隊於前年至去年進行調查，
訪問了1,839名本港各區居民。被訪者被

問及如果政府向旅客收取稅款，合理的收費應是多
少？結果發現，有近75%受訪者認同可徵收，其中
最多人共25.2%認為，每人每日繳付41元至50元最
合理，其次16.5%受訪者指，應每人每日收取21元
至30元。

多認同發展文化自然景點
至於香港應優先發展哪一方面的旅遊業？調查顯

示，近25%受訪者認為應優先發展與文化有關景
點，其次近23%人表示本港應發展一些大自然景
點，至於發展人造景點例如主題公園，只有17.6%
受訪者支持，佔第三位。
對於有達四分三受訪者認同向旅客徵收入境稅，

邱漢琴指出，向旅客徵收稅款需要通過法例，是非
常複雜的問題，亦不容易實現，需要一段很長時間
研究，但認為若果能將從這方面獲得的收入，用於
本港的基建、教育及其他各方面的發展，對社區應
有所幫助。
被問及近月內地來港旅客已減少，對紓緩港人與

內地人士的矛盾是否屬好事？邱漢琴認為難言好
壞，因事件中有不同持份者，對原本受旅客影響的
港人，自然是好事，但也有不少商舖的生意因旅客
減少而大受影響。她希望有關研究結果，可以讓各
持份者包括政府作參考，並期望每年也可進行。

方剛憂廢對沖反害員工 林淑儀不滿商界拒討論
香港文匯報訊（記者 文森）社會有

意見要求取消強積金（MPF）對沖機
制。自由黨黨魁、批發及零售界議員方
剛表示，取消對沖會令僱主先遣散部分
非必要員工，以節省遣散補償開支；他
認為應改善中小企營商環境，再與勞方
分享成果。工聯會會長林淑儀不滿商界
拒絕討論取消機制，認為目前不少低薪
僱員的強積金戶口毫無結餘，應堵塞漏
洞。
方剛在電台節目表示，社會有意見
要求取消強積金對沖機制，令僱主感到
焦慮。他指如果政府決定取消對沖，相
信有僱主會先遣散部分非必要員工，以
節省遣散補償開支。他認為現時本港經
濟下滑，希望各界對議題先放鬆一步，
例如等待經濟改善，或容許輸入外勞，

改善商界經營困難後再討論。

林：低薪僱員MPF零結餘
林淑儀不滿商界拒絕討論取消機

制，認為目前不少低薪僱員強積金戶口
毫無結餘，失去退休保障，強調應堵塞
漏洞，作出改善。
對於前日方剛在「反對撤銷強積金
對沖機制或降低比例」諮詢會致辭，要
求2017年特首候選人不要迴避強積金
對沖機制的問題，又指商界在選舉委員
會票數不比勞工界少。林淑儀認為，方
剛說法給人「晒冷」的感覺，即勞工界
在選委會僅60票數，不及工商、金融
界別的300票。
方剛澄清，提出是因為特首梁振英

參選時，曾承諾勞工界會取消強積金對

沖。但林淑儀認為，香港是資本主義社
會，形容「從來是強資本，弱勞工」，
勞工受到欺壓，她認為政府看見不合理
事，應該作出改善，不管新一屆特首是
誰，面對不合理的事也有需要改善，並
非承諾的問題。

方：小老闆隨時慘過打工
方剛強調，資方願與勞方討論任何

優化和條件，但前提是公司老闆有盈餘
才「有得傾」。
他指出，香港大企業、大地產商財
務充裕，但很多中小企「賺錢少過同人
哋打工」，前日有小老闆向他反映苦
況，政府應照顧中小企需要。方剛重
申，應改善中小企營商環境，財務充裕
後再與勞方享受收益。

經民聯委學者研撤對沖影響
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港特區政府
去年底推出《退休保障前路共建》諮詢文件，其
中涉及取消強積金（MPF）對沖機制，引起商界
高度關注。經民聯主席梁君彥昨日坦言，本港經
濟疲弱，中小企業營運十分困難，如果取消對沖
機制，勢必增加中小企營運成本，如同把工商界
「推入火坑」，甚至引起倒閉潮和裁員潮。副主
席林健鋒認為，當局可循強積金的收費、行政
費、回報等方面作完善。經民聯將於兩至三個月
內，公佈委託學者進行的取消對沖研究報告，反
映問題。

梁君彥指如推工商界「落火坑」
梁君彥昨日與傳媒茶敘時指出，工商界特別是
中小企十分關心強積金對沖問題。他說，目前本
港經濟面臨下行風險，當局若一意孤行取消對沖
機制，勢必增加企業營運成本，特別是中小企及

勞工密集的行業。他又指出，目前中小企聘請逾
130萬人，若取消對沖機制，將加重營運毛利，令
成本上升，中小企或「由賺變蝕」，部分行業亦
可能將成本轉嫁到消費者身上，並非香港之福。

林健鋒倡研增MPF回報
林健鋒亦認為，目前強積金共滾存了6,000億

元，去年涉及對沖的款項只有30億元，佔比率相
當有限。他提到，一向以來，社會對強積金行政
費用過高、回報率低等問題甚有微言，如循如何
提高回報率、減低行政成本方面着手，會更具建
設性。
林健鋒說，經民聯早前聘請學者，就取消對沖
機制的問題進行研究，涉及人口老化、中小企營
運、承受壓力、生存空間等範疇，目前已完成初
步研究，預計兩至三個月後，便可公佈詳細研究
結果。

■劉海濤指猴年桃花供應量較往年
少。 莫雪芝 攝

■馮秀炎稱，今年apm的年宵市集新增網站購物環節，如賀
年食品、小家電及時款配飾等低至一折發售。 莫雪芝 攝

■首次在本港展出的「紫珍珠」蘭花，由香港及台灣的專家培植出來，花紋較多。 莫雪芝 攝

■邱漢琴指向旅客
徵稅問題複雜。


